

# La crisis de la Comunidad Andina de Naciones

Jenny Maritza Triana Triana\*

La Comunidad Andina de Naciones, aunque se formó como una organización con objetivos sociales, de integración y de ayuda entre países, más que una organización con objetivos comerciales, hoy está en decadencia precisamente por conflictos comerciales. Sin embargo, éste probablemente detrás de éste conflicto económico hay un problema político que estará encaminado hacia los intereses individuales del Presidente venezolano Hugo Chávez.

El objetivo de este escrito es analizar la problemática de la salida de Venezuela de la CAN, como consecuencia de la integración de Colombia y Perú en el TLC con los Estados Unidos.

Una característica especial de la CAN es que ha logrado la integración comercial, representada principalmente por: la zona de libre comercio, el arancel externo común, las normas de origen, la competencia, las normas técnicas, las normas sanitarias, los instrumentos aduaneros, las franjas de precios, el sector automotor y la liberación del comercio de servicios.

Por otra parte, la CAN ha mantenido negociaciones con el MERCOSUR, Panamá,

Centroamérica y CARICOM; relaciones con la Unión Europea, Canadá y Estados Unidos; participa en el ALCA y en la OMC; y todos los países miembros tienen una política exterior común.

Actualmente, la CAN está en crisis debido a las negociaciones del TLC de Estados Unidos con países como Perú y Colombia; razón por la cual Venezuela se retira de esta organización el 22 de abril del 2006. En un principio, Venezuela y Bolivia proponían que la negociación con grandes países como Estados Unidos se hiciera en bloque, es decir, como Comunidad Andina para impulsar la integración y el desarrollo regional; pero por el contrario los tres países restantes (Colombia, Ecuador y Perú) consideraron que una negociación en bloque era muy difícil y, además, que las negociaciones del tratado de libre comercio en vez de perjudicar la CAN, la fortalecería. A pesar de estos desacuerdos, la CAN en su conjunto autorizó a Perú, Ecuador y Colombia a negociar TLC con Estados Unidos.

Luego de ser autorizado este tratado, Hugo Chávez en desacuerdo con los tratados firmados dice: "A la CAN le han clavado una estaca en el corazón y difícilmente va a sa-

\* Estudiante de la facultad de Economía, Universidad Externado de Colombia.

E-mail: jenny.triana@uexternado.est.edu.co

lir indemne de los tratados de libre comercio (TLC) que algunos países han firmado con Estados Unidos”. Sin embargo, los presidentes de Colombia, Perú y Ecuador insisten en que eso no es cierto pues, por el contrario, el TLC es compatible con el esquema de la CAN.

Conjuntamente, Colombia y Perú en el TLC se comprometieron a modificar la legislación interna, en especial el Artículo 266<sup>1</sup>. Esta modificación fue rechazada por Venezuela y Bolivia, sin embargo en una reunión del 6 de abril de 2006, sin la participación de Bolivia y Venezuela, acordaron modificar el artículo para así negociar el TLC.

A pesar de todo esto, Evo Morales no pierde la esperanza de que Venezuela desista de su decisión del retiro de la CAN, y que Colombia y Perú desistan del TLC con Estados Unidos. Por esto, le solicitó a los presidentes de los países pertenecientes a la CAN una reunión de emergencia para intentar salvar este organismo, sin embargo la respuesta por parte del presidente Hugo Chávez fue bastante realista y directa:

No creo que la Comunidad Andina pueda resucitar, más bien le recomendé a mis amigos bolivianos seguir la frase de Jesús; dejen que los muertos entierren a los muertos. Están muriendo muchas cosas,

no perdamos tiempo tratando de revivirlas, enterrémosla y vamos a acelerar los partos necesarios, a crear e inventar nuevas fórmulas, nuevos esquemas, nuevas instituciones y nuevos caminos. Pero sólo unidos podemos hacerlo, cada quien por su lado estamos condenados a fracasar más temprano que tarde.

Aunque muchos tratan de disfrazar la salida de Venezuela como un problema económico, ésta también evidencia un problema político, donde Hugo Chávez busca proteger sus posiciones políticas



como izquierdista, buscando defender no sólo sus intereses económicos, sino luchar políticamente contra la desigualdad. Esto se ve reflejado en la forma en la que últimamente se ha manifestado, por ejemplo cuando anunció que podría detener las exportaciones de petróleo a Estados Unidos si Washington va demasiado lejos en

1 Este artículo exige que los ensayos clínicos tienen que ser solicitados a las agencias de salud relevantes para la solicitud de certificados de mercadeo para drogas y para químicos de uso en la agricultura. El artículo no impide a las agencias de salud la emisión de certificados a competidores y fabricantes de medicamentos genéricos o químicos a bajo costo.

Ilustración: Frank Beacham. Puzzle world. 2003

su campaña en contra de su gobierno, ya que últimamente la Secretaria de Estado estadounidense, Condoleezza Rice, había dicho que el gobierno Venezolano y sus lazos con Cuba presentan un gran problema.

Finalmente, sin lugar a dudas, el retiro de Venezuela de la CAN afectará la economía colombiana, pues Colombia exporta a Venezuela aproximadamente 2.098 millones de dólares del grupo uno, es decir, de productos no manufacturados, como los combustibles, el café y el oro, entre otros. Hay que tener en cuenta también que las exportaciones a los Estados Unidos de productos no manufacturados están alrededor de los 8.479 millones de dólares, que es una cifra bastante significativa en comparación con la de Venezuela. Sin embargo, las ventas a Venezuela en el grupo dos<sup>2</sup> crecen más del doble de las exportaciones a los Estados Unidos, lo que significa que Colombia tiene cada vez más participación en el mercado venezolano que en el mercado estadounidense. Muchos analistas creen que el retiro de Venezuela de la CAN no nos va a perjudicar, justificando este argumento de varias formas. Por un lado diciendo que

Venezuela está obligada a mantener vigente la zona de libre comercio, pero, esto no es cierto, porque nadie asegura que esta obligación se cumpla efectivamente. Por otro lado, argumentan que Venezuela necesita importar los productos que produce Colombia, pero no se tiene en cuenta que Venezuela no nos necesita, pues si se elimina el margen de preferencia, Colombia entraría a competir con otros países que ofrecen menores precios y quizás perdería este mercado.

En mi opinión, la salida de Venezuela de la CAN podría, por un lado, afectar a los países que la integran, como en el caso de Colombia, aunque, por otro lado, ésta sería la oportunidad perfecta para analizar la solidez de la CAN, abrirle las puertas a otros países a ésta organización, —como es el caso de Chile que a partir del 20 de septiembre del 2006 hace parte del grupo<sup>3</sup>—, o para reformarla y hacer de ella una organización con mayor autonomía y fuerza; donde lo principal es que ningún país sea dependiente del mercado de un único país y, además, que ningún país tenga tanta importancia como para que sus decisiones afecten a los demás.



2 Este grupo contiene productos como vehículos, animales y sus productos, productos químicos, alimentos, bebida, tabaco, confecciones y materias plásticas, entre otros.

Ilustración: Diego Dueñas. Comunidad andina. 2006.